



© TU Graz/Frankl

## Liebe Kolleginnen und Kollegen, liebe Angehörige und Freunde der TU Graz!

Unsere Universität bewegt sich schnellen Schrittes in Richtung 2011. Sie wissen schon, was ich meine: 200 Jahre TU Graz. Ein Jahr des Rückblicks und der Besinnung, vor allem aber ein Jahr des Ausblicks in die vor uns liegende Zukunft. Jedenfalls ein Jahr, das ganz uns gehören und unsere TU Graz ins Rampenlicht der Öffentlichkeit stellen wird.

2011 haben wir im wahrsten Sinne des Wortes die Jahrhundertchance, zu zeigen, was wir tatsächlich können. Wir haben die einzigartige Gelegenheit, unsere Universität vor den internationalen Vorhang zu stellen. Und in gezielter Vorbereitung auf dieses Ereignis finden bereits seit geraumer Zeit Aktivitäten auf zahlreichen Ebenen statt, die allesamt ein gemeinsames Ziel verfolgen: die Gesamtqualität der TU Graz auf das bestmögliche Niveau zu heben. Wir tun dies in unseren beiden Kernbereichen der Lehre und Forschung, aber auch in allen anderen Bereichen wie der gesamten Infrastruktur, der Verwaltung und auch unserer Medien – ganz nach dem Motto „Wenn wir Gutes bewahren wollen, so werden wir manches verändern müssen.“

Und so haben wir uns auch zu einem Relaunch unseres gesamten Printmedienbereiches entschlossen. „TU Graz *print*“ wurde zu „TU Graz *people*“. Ein erklärtes Ziel dieser Mutation ist gewiss, den Stil der TU Graz adäquat darzustellen und die Marke TU Graz optimal in Szene zu setzen. Das mag für manche oberflächlich erscheinen. Viel wesentlicher erscheint mir jedoch die inhaltliche Orientierung und deren Abbildung nach außen hin. Und daher „*people*“. Diese neue Blattlinie „TU Graz *people*“ bringt das Wesentliche zum Ausdruck: ein Blatt von uns für uns und unsere Freunde.

Diese Zeilen schreibe ich in Tokyo im Anschluss an einen japanisch-österreichischen Informationsaustausch über universitäre Bildung und Forschung sowie den Besuch des National Museum of Emerging Science and Innovation. In außerordentlich beeindruckender Weise wird in Form einer 3D-Computeranimation die Entwicklung unseres Universums vorgeführt, der enorme technologische Fortschritt der jüngsten Vergangenheit dargestellt und der Klimawandel bis zum Ende dieses Jahrhunderts simuliert. Technikfolgenabschätzung könnte man dazu sagen – Folgen, die weitgehend wir Menschen verursacht haben – durch mitunter unbedachten so genannten Fortschritt. So robust unser Erdkörper auch erscheinen mag, so fragil ist unsere Lebensumgebung. Und wir alle sind gut beraten, diese Fragilität nicht durch unüberlegtes Handeln herauszufordern.

Warum bringe ich diese knappen Gedanken zu Papier? Weil sie übertragbar sind auf das System Universität – akademische Einrichtungen, die mitunter seit Jahrhunderten existieren und folglich scheinbar unverwundlich sind, von Menschen betrieben und für Menschen da sind. Und auch diese unsere akademische Lebensumgebung ist fragil und widersteht nicht beliebiger Belastung. Wir sind daher gut beraten, behutsam vorzugehen, wenn wir verändern müssen, um das Gute zu bewahren.

Und so appelliere ich an uns alle, das System Universität als Ganzes zu verstehen, das Gemeinwohl vor das Individualwohl zu stellen und Veränderungen mitzugestalten – zum Wohle von uns „TU Graz *people*“, zum Wohle unserer Alma Mater.

Ihr

Hans Sünkel  
REKTOR DER TU GRAZ  
rektor@tugraz.at

## Inhalt

### WISSEN, TECHNIK, LEIDENSCHAFT

Der RoboCup 2009 S. 3

### INTERN

Relaunch der TU Graz  
Mitarbeiterzeitung S. 6

Relaunch der TU Graz Website S. 7

Von der Technologie zur  
nachhaltigen Wertschöpfung S. 8

### MENSCHEN

TU Graz Ehrenprofessur  
an Siegfried Wolf S. 9

### WISSEN

Sommerakademie 2009 S. 10

Millionen-Dollar-Preis an  
TU Graz Studierende S. 11

Buchvorstellung S. 12

Neue Erfolge des  
TU Graz Racing Teams S. 12

Jubiläums-News S. 13

Very Good News S. 14

Haben Sie gewusst...? S. 14

Diversity Management  
an der TU Graz S. 15

### WIR SIND TU GRAZ

Alumni S. 16

E-Mail from ... S. 17

Neue Professorinnen  
und Professoren S. 18

Ein Tag mit ... S. 20

Wer, was, wo? S. 21

Rätsel S. 21

### Impressum (Ausgabe 31)

**Herausgeber:** Büro des Rektorates der TU Graz

**Redaktion:** Ines Hopfer, Sandra Weber

**Gestaltung/Satz/Layout:** Christina Fraueneder

**E-Mail:** people@tugraz.at

**Redaktionsadresse:** Büro des Rektorates,

Rechbauerstraße 12, 8010 Graz

Tel: (0316) 873-6064, Fax: - 6008

**Blattlinie:** TU Graz *people* versteht sich als Informationsmedium für Angehörige und Freunde der

TU Graz und soll die interne Kommunikation fördern.

Wir danken den Autorinnen und Autoren für

die freundliche Bereitstellung der veröffentlichten

Texte & Bilder. Geringfügige Änderungen sind der

Redaktion vorbehalten.

**Verlag:** Verlag der Technischen Universität Graz,

www.ub.tugraz.at/Verlag

TU Graz *people* erscheint viermal jährlich.

ISSN: 1994-7348